

# EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTOR  
CARLOS OROZCO CASTRO

NÚMERO 200

SAN JOSÉ, MARTES 5 DE ENERO DE 1904.  
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

AÑO I

LIBRERIA ESPANOLA  
IMPRESA, ENCADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HULE  
DE  
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; PASOS, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.  
GUINARDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel.  
MASCARAS, FAROLES, CONFETTI Y SERPENTINAS. E  
1904.—Almanaque Bailli-Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica: cada ejemplar \$ 1.00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por  
MARIA V. DE LINES

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ  
(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con el exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convenirse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados.  
Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

## LINEA DE VAPORES

—DE LA—

### UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA  
QUE TERMINA EL 9 DE ENERO DE 1904

#### SALIDAS

S. S. ALLEGHANY,	para Nueva York,	el día 4 de Enero
S. S. ADMIRAL,	para Boston	el día 5 de Enero
S. S. ORAGABESSA,	para Manchester	el día 7 de Enero
S. S. MOUNT VERNON,	para Mobile	el día 8 de Enero
S. S. ALABAMA,	para Nueva Orleans	el día 9 de Enero

### Fiestas! Fiestas! Fiestas!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

## TALLER

DE

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE

### JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENTE Á "LA EUREKA"

Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.

Depósito de materiales y venta de colchones.

## EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

## EL ATROPELLO SALVAJE

La protesta enérgica contra el incalificable atropello de la policía ha sido general.

La prensa independiente ha contribuido también á hacerle sentir al Gobierno el salvajismo con que obró el cuerpo encargado de la seguridad y del orden públicos.

Como muy bien dice "La República", "el Gobierno tiene marcado un camino que es el de la rectitud y de él no debe en ningún caso separarse. ¿Obró la Policía sin órdenes precisas? No lo queremos creer. Ese es un cuerpo organizado militarmente y que está á las órdenes de Jefes que figuran en el escalafón de la Guerra."

Nosotros creemos que el origen de ese ataque salvaje debe de encontrarse en los temblores nerviosos de los Jefes de Policía que, como el "Manchego de la figura triste", miraron en un grupo de personas mansas como corderos, un ejército de anarquistas, revolucionarios empedernidos y siniestros, á quienes era preci-

so atacar á machete limpio en una sin igual pelea.

El escándalo del domingo no por ser ridículo deja de tener su aspecto gravoso. Para los que contemplamos tranquilos desde un palco, fué sumamente ridículo, pero para los que sufrieron en sus espaldas la cólera de esos malandrines irrespetuosos, fué serio, y dejó una huella imperecedera, huella que siempre recordará á sus altivos caracteres, el justo desquite, cuando lo permitan las circunstancias, porque en ningún terreno como el político es más eficaz la ley horrorosa del Talión. ¿La policía traspasó el límite de sus verdaderas atribuciones? ¿Quién, que no sea un empleadillo insufrible, contesta negativamente?

Cuando notamos, al principio de ese incidente, que la policía usaba de rigor para mantener incólume el "principio de autoridad", nada dijimos, es más, aplaudimos su actitud; pero cuando notamos que el rigor se convirtió en salvajismo increíble, y que en cuadrilla de bandidos se trocó el cuerpo de la policía, nuestra protesta fué grande, y si á nuestro alcance hubiera estado uno de esos policías soberbios, ó uno de los Jefes que los comandaba, con toda seguridad, que imitando la actitud resuelta y heroica de varias personas distinguidas y aún de algunas señoritas apreciables, les hubiéramos arrojado una silla sobre sus cabezas, sin tomar en cuenta su carácter de policías y viendo en ellos el feroz peligro amenazante.

No es la violencia, en un país de suyo pacífico como el nuestro, la medida para atajar cualquier desborde. Con un poco de tacto cualquier Jefe inteligente hubiera concluído con los motines. Esos motines se han repetido en todos los años y nunca se usó de una violencia casi criminal, como la del domingo, para reprimirlos. Y es que el costarricense no es como el café, terco como la roca, el costarricense sin necesidad de estar con galones inmerecidos, comprende sus derechos y deberes, y ante todo, oye el consejo antes que el altanero mandato del superior.

Algunas personas afirman que el Presidente de la República no tuvo culpa alguna. Ese modo de disculpar es enteramente pueril.

Estando el Sr. Esquivel en el palco cuando comenzó el atropello

llo infame, debió al momento dar órdenes enérgicas contra la policía, ó al menos aconsejar una medida más inteligente. Pero no señor, el señor Esquivel contempló "impávido" el desborde policiaco y algunos afirman que las órdenes superiores de que hacían alarde los policías, venían del Presidente, quien al ver que el motín tomaba un alarmante aspecto, se fué prudentemente á su casa en el coche nacional.

Lo curioso del caso es que ese pobre pueblo á quien tan villanamente apalearon y cuchillaron, es el que paga con su dinero al gobierno para que lo represente y á la policía para que trate de que el orden y la tranquilidad reinen.

Nosotros también hacemos respetuosamente la siguiente pregunta:

¿No cree el señor Ministro de la Guerra que se debe abrir una información sobre lo sucedido á fin de que se castigue á los promovedores de ese escándalo?

La renuncia debe de pedírseles á los comandantes inmediatamente. La sociedad entera lo exige.

## PROTESTA

El abuso no ha terminado. Don Juan Alfaro, un valiente republicano, fué confinado á Liberia. ¿Cuál es la causa? La respuesta es clara: la resolución antojadiza de la autoridad desenfrenada.

EL CENTINELA protesta enérgicamente.

## Renuncias

Además del señor Ministro de Fomento y del de Relaciones que presentaron sus renuncias, se nos asegura que el señor Gobernador la presentó hoy ante el superior y con carácter de irrevocable. No otro recurso les queda á esas personas de dignidad reconocida, que antes que pertenecer á un gobierno arbitrario, se retiran, para no cargar con ninguna parte de la gravísima responsabilidad que hoy pesa y pesará más adelante sobre el despótico gobierno actual. Veremos quienes siguen el noble ejemplo de las tres dignas personalidades que han sabido poner tan alto su nombre.

## Dejemos la chirraca

No sólo en la pura nosotros respetable y honrada Administración Jiménez hubo Enseñanza secundaria y gran progreso intelectual.

Al César lo que es del César y á Dios lo que es de Dios.

En tiempo de la Administración Guardia, siendo Secretarios de Instrucción Pública, primero: el Doctor don Salvador Jiménez, el gran Jurisconsulto y sabio; y luego, el popular y también eminente Doctor Castro, se estableció el Instituto Nacional, que llegó á tener 18 profesores especiales en diversas asignaturas, —todas de primera fuerza.

Esta es la época del verdadero apogeo de la Enseñanza y de la luz en Costa Rica.

El Instituto Nacional produjo más de 100 jóvenes que figuran hoy en primera línea por su ilustración y talento.

Desde esta época brillan las ciencias en Costa Rica. Bertoglio enseñó Matemáticas; Durán y Céspedes Química y Polakowsky Historia Natural.

Después, la dirección de estudios de la Universidad de Santo Tomás, estableció el Instituto Universitario, bajo un plan de estudios metódico, analítico, literario y científico tan adecuado y práctico al medio en que vivimos, que hoy mismo no dejar absolutamente nada que desear, con todo el progreso y alcance de la pedagogía moderna.

Por manera que, pese á quien pesare, podríamos demostrar y probar hasta la evidencia que los Institutos Nacional y Universitario, fueron por la seriedad de la enseñanza, profesorado y ciencia, exámenes de fin de curso y oposición á premios, superiores al Colegio de Cartago bajo la dirección Ferraz.

Por manera que, en los treinta años podrá haber habido muchos errores; pero imparcialmente hablando el progreso material, intelectual y moral del país pesa muchísimo más que los errores apuntados y que el progreso de aquella época.

Dejemos, pues, el *Reynado* y pasemos á la República.

La Administración Guardia con toda su larga dictadura produjo la Escuela Democrática.

LICURGO

## POR ESOS MUNDOS

LONDRES, 1.º.—En un despacho al "Daily Telegraph." Mr Bennet Burleigh avisa que la situación se ha empeorado. El Japón está convirtiendo en cruceros armados varios de sus mejores vapores mercantes. Su armada está mostrando gran actividad y vigilancia.

Desde el mes de julio, Rusia ha estado aumentando constantemente el número de sus navíos en lejano Oriente. En dicho mes el tonelaje total de sus navíos no pasaba de noventa mil, pero ahora en la actualidad, asciende á doscientos mil. El tonelaje de los navíos japoneses en comisión asciende á ciento setenta mil. Existe mucha incertidumbre relativa á la actitud del ejército de Corea en caso del rompimiento de las hostilidades.

ORAN, 2.—Ayer llegó á este puerto el vapor carbonero francés, "Viene." Se temía que había naufragado, porque hacía 22 días que zarpó de Rochefort con destino á Tolón. La causa de su demora en llegar á un puerto, se debe á la rotura de su maquinaria.

LONDRES, 2.—Lord Lansdowne manifestó á uno de los diplomáticos extranjeros que ya abandonó toda esperanza de un pacífico arreglo de la disputa rusa y japonesa.

El Ministro japonés en ésta recibió aviso de París de que Rusia ha resuelto no acceder á las propuestas japonesas. Es esta la primera insinuación que se ha recibido en ésta respecto á la respuesta rusa. El Barón Hayaski, manifestó á un representante de la prensa, que si la redacción de la respuesta rusa confirmase la información que he recibido de París y si el Gobierno japonés no se retrocediese de la posición que actualmente ocupa, me parece que hay poca probabilidad de evitar la guerra. El hecho de haber recibido esta noticia de París y de haberla dejado publicar en momentos tan críticos se considera muy significativo.

PUERTO SAID, 2.—Hoy pasó por el canal de Suez un trasporte ruso con 2,000 hombres de tropa á bordo; va con destino á lejano oriente.

GIBRALTAR, 2.—Camino para lejano oriente arribaron ayer á ésta dos destroyers rusos.

TOKIO, 2.—Lo que se considera una circunstancia muy significativa de las fiestas de año nuevo en ésta, es la canción por el pueblo de las antiguas canciones bélicas. Si la respuesta rusa no satisficere á este gobierno, los japoneses apelarán; si Rusia desea la paz tendrá mucha dificultad en mantener su posición porque los japoneses desconfían de sus promesas. Si Rusia se demora una semana en contestar se se espera que el Japón exigirá una contestación inmediata. Lo que ha aumentado el espíritu bélico del pueblo japonés es la noticia de que Rusia trata de establecer estaciones navales en Corea y está comprando comestibles en los Estados Unidos. Los principales periódicos aconsejan al Gobierno despachar una flota para guardar la costa de Corea y para vigilar el Canal de Corea. Todos los días celebran conferencias los Ministros de la Guerra y Marina y los oficiales navales y militares. Están ya completos los planes para el transporte terrestre y marítimo. Los preparativos japoneses se pronuncian más completos y superiores á los de Alemania en la víspera de la guerra franco prusiana. Se cree que Corea será el teatro de las primeras operaciones en grande escala. La invasión del territorio chino por otra vía que la de Corea y el río Yalu dependerá del éxito de los esfuerzos chinos de expulsar á los rusos de la Manchuria. Saco será la base principal de la armada y el punto principal de embarco para la tropa. Se ignora qué lugar se ha escogido para la base del ejército ó si el emperador y sus consejeros militares irán al teatro de la guerra para dirigir las operaciones.

PORTSMOUTH, 2.—Hoy zarpó para China el crucero acorazado británico "King Alfred". Se ha dado orden de despachar al mismo destino los acorazados de combate Formidable é Irresistible y dos cruceros siendo uno de éstos el Vindicative.

PANAMA, 2.—Esta mañana reinó gran excitación en las calles de esta ciudad á consecuencia del rumor de que el navío de guerra colombiano "Pinzón" había sido hundido por una cañonera americana á la altura de la costa de San Blas. Los únicos pormenores que se dieron fueron que el "Pinzón" se hallaba en aguas de la República de Panamá. La cañonera americana lo saludó; á la vez se dice que el "Pinzón" disparó el primer cañonazo, lo que dió por resultado que los americanos lo deshicieron á cañonazos en pocos momentos. El primer rumor no dió el nombre de la nave americana, pero más tarde se decía que era el "Castine" y que gobernaba hacia Colón, llevando abordo los sobrevivientes de la tripulación del "Pinzón". No se ha podido confirmar el rumor. Los oficiales de la armada no le dan ningún crédito. Se supone que el rumor es consecuencia natural de la llevada de San Blas por el "Pinzón" del cacique indio Quinanaquina. Se dió orden al "Castine" de investigar el asunto.

Informan de Darién que las fuerzas colombianas están mostrando gran actividad, construyendo caminos y trochas. Los panameños están convencidos de que se construirán más caminos ahora que ya se concluye la estación lluviosa, lo que hace más fácil la marcha por las montañas. Algunos opinan que los colombianos penetrarán al territorio de Panamá, á donde tratarán de parapetarse en posición

fuerte en los cerros á fin de probar á los opositores del tratado del canal que Colombia no ha abandonado sus pretensiones y que posee territorio en el istmo.

PEQUIN, 3.—Se han recibido noticias en ésta que convencen de que la guerra entre Rusia y el Japón es inevitable y que probablemente estallará dentro de pocos días.

SAN PETERSBURGO, 3.—Se verificó en Tzarskoe el sábado una conferencia de gran importancia convocada por el Czar; asistieron el gran duque Miguel Nicolavich, Presidente del Consejo del Imperio, todos los grandes duques mayores y algunos de los consejeros más confidentiales. Los pormenores de los asuntos tratados se guardan con mucha reserva. Se sabe, sin embargo, que el Emperador, que está armado por fuertes sentimientos pacíficos, propuso un plan por el cual podrá salvar la situación y evitar la guerra y los horrores que le acompañan. Sin ofender el amor propio de las partes y que probablemente arreglará de una vez la cuestión de lejano oriente, el plan es el siguiente más ó menos: Rusia garantizará la integridad de China bajo condición de que se reconozca su protectorado sobre Manchuria y el Japón tendrá mando libre en Corea.

ROMA, 3.—A pesar de las noticias pesimistas recibidas del lejano Oriente, en los círculos oficiales de ésta no se cree que esté para estallar la guerra. El Japón antes de dar principio á las hostilidades desea naturalmente tener en lejano Oriente los dos navíos de guerra que compró á la República Argentina y que se hallan en Génova. Ya llegaron los tripulantes para estos dos navíos.

PANAMA, 3.—Esta mañana arribó á Colón el navío Dixie, trayendo á su bordo 600 marineros de Filadelfia. Se hizo en 6 días la travesía. En la actualidad encuéntrase 1200 marineros. Jamás se ha encontrado en un solo punto del continente americano un número tan grande de marinos de los Estados Unidos. El General Elliot hizo rápida inspección de la línea férrea para escoger un nuevo sitio para el campamento de su fuerza. Hoy despacharon partidas de batidores para hacer reconocimientos de las veredas por donde puedan pasar las fuerzas colombianas. El progreso fué muy lento debido á que todas las quebradas están todavía llenas de agua haciendo difícil el paso de las veredas.

Se está practicando un examen de todos los caminos para escoger los puntos donde se puede ofrecer resistencia á los colombianos. Apesar de que no se han recibido nuevos informes, reina la creencia de que los colombianos tendrán que moverse pronto. Los marineros se mantienen listos para marchar. Se ha mejorado mucho la condición higiénica del campamento de Emperador. El Comandante Mayor Lejeune ocupa la casa que ocupaba el señor Bunan Varilla. Todos los antiguos edificios del canal han sido aseados y compuestos y se han hecho á sus contornos grandes limpias.

MOSCOW, 2.—El Gobierno ha expedido un decreto prohibiendo á la prensa la publicación de las noticias relativas al movimiento de la tropa. Un redactor que espera con mucha impaciencia el principio de la guerra dice que el ejército ruso causará tanto estrago á los japoneses como el Monte Pelee á la isla de Martinica.

BERLIN, 2.—Anúnciase oficialmente que la respuesta de Rusia á la nota japonesa se despachó ayer. El gobierno alemán tiene informes de que la respuesta no es provocativa, al contrario, Rusia trata sinceramente de satisfacer al Japón. Se reconoce bien

la exaltación que reina en el Japón, sin embargo, el Canciller von Bulow y el Secretario de Relaciones Exteriores no creen probable el rompimiento de las hostilidades. Esta opinión se ha comunicado á los representantes de las potencias en ésta. Se ha desmentido semioficialmente la noticia de que Alemania trata de obtener en San Tomas una estación carbonera.

**SAN PETERSBURGO, 2.**—El corresponsal del "Herald" en ésta celebró conferencia con un bien conocido General que ocupa una alta posición militar, relativa á la situación en lejano Oriente. Dijo que la guerra era inevitable, apesar de lo que asegura la prensa. Nosotros que estamos al tanto de todo sabemos muy bien lo que sucede. Esta guerra constituye una desgracia para Rusia, pero parece que los japoneses están resueltos á pelear. No espero complicaciones internacionales. La guerra se decidirá en tierra. Supongamos que el Japón se apodere de nuestras costas, ¿qué importa? Tenemos Vladivostok, Puerto Aatur y Dalny que son inexpugnables. La respuesta de Rusia será un firme, correcto y corto "Nom possimus." Esto nos dará tres semanas de gracia antes del rompimiento; antes que venga este plazo Rusia estará Kusia estará lista en lejano Oriente. Habrá alguien en el mundo que cree que Rusia podrá retroceder por orden del Japón. Esta guerra será para Rusia una cosa horrenda, pero es uno de aquellos asuntos que se han de llevar á cabo aunque pueda paralizar el progreso de Rusia.

**SAN PETERSBURGO, 2.**—Telegramas recibidos de Moscow confirman los informes recibidos anteriormente de que fuera de los círculos militares no se muestra ningún interés en la disputa con Japón. Moscow tiene grandes intereses comerciales con lejano oriente, pero sus habitantes no muestran ni la excitación ni el entusiasmo que reinó antes de la guerra ruso-turca. La indiferencia actual se considera muy significativa.

**San Petersburgo, 2.**—El "Novoe Vremya" publicó el miércoles un artículo de fondo en que dice lo siguiente: "No creemos que el Japón desee exigir á Rusia concesiones las cuales se podían interpretar como abandono de los intereses rusos en lejano Oriente." Lo citado se considera como indicación de que Rusia está sondeando para entrar en un arreglo con el Japón.

### De Grecia

Á pesar de haber estado de temporal casi todo el día de año nuevo, fué bien celebrado. A las nueve a. m. hubo misa, y á las doce y media p. m. Tedeum. A entrambos actos asistió el señor Jefe Político, la nueva Municipalidad y demás autoridades, con bastante concurrencia sobre todo del sexo masculino. Después del Tedeum hubo refresco en la casa municipal, el cual fué amenizado con piezas tocadas por la filarmonía, aunque con los siempre viejos y malos instrumentos.

Como á las tres de la tarde cesó la lluvia é hizo una tarde preciosa seguida de una noche de luna encantadora. Se tenía la idea de saludar al año nuevo con un baile en el salón de la casa municipal, y en efecto se llevó á cabo pues era muy justo corresponder á lo sonriente de la naturaleza.

A las nueve de la noche principió el baile, desplegando durante él, el fino entusiasmo de las beldades griegas y el de cuatro simpáticas señoritas; dos de Cartago: María y Clotilde Sandoval y dos de Alajuela. Emilia Ruiz y Delia Quesada. A las dos y media terminó dejando sólo

gratos recuerdos en los que se juraron amor eterno y satisfacción en los que ya pasaron ese turno.

Grecia, enero 3 de 1904.

El Corresponsal

### Información y crítica

**Fechas dignas de recordación para el pueblo costarricense:**

**4 de Agosto de 1889.**

**7 de Novbre. de 1889.**

**3 de Enero de 1904.**

#### SECUESTRO

Don Próspero Fernández Güell, el joven republicano, hermano del valiente compañero don Rogelio Fernández Güell director de "El Derecho", ha sido secuestrado por la autoridad. La orden no se conoce de donde dimana, pero si es de suponerse que provendrá de muy arriba. Los abusos colman la medida, la sangre hierve en las venas, los ánimos están exaltados, y la autoridad, la pagada por nosotros para resguardarnos, *cumple (?)* con el deber á su modo y no como la ley y la razón lo aconsejan.

#### DESCUIDO

Por uno involuntario no circularon el domingo unas hojitas con el programa de las fiestas del 3 de enero. Entre los espectáculos nuevos había uno que se anunciaba así:

A las 5 p. m. simulacro de combate en el Africa por los mangas verdes. Caballería brutal atropellando al pueblo indefenso. Acuchillamiento de ebrios, ancianos y niños.

A las 5 y 30 p. m. el pueblo silva el espectáculo que no fué de su agrado.

**PARALELAMENTE**  
á las cartas del doctor Mirabel á don Ramón Zelaya, que anuncia *La República*, publicaremos una serie de epístolas del *Licenciado Spurius* á don Ricardo Jiménez.

**LA SIMPATIA**  
que algunas personas tenían por el actual mandatario desapareció ayer. Y á varios enemigos de don Rafael Iglesias oímos decir: "Iglesias no hubiera permitido semejante villanía, porque es una persona culta".

**EL POLICIA**  
nº 116 se portó antier como un héroe. Tenía los pantalones húmedos de sudor después de media hora de batirse en re... friega terrible.

**ACUSAMOS**  
recibo de la siguiente y damos las gracias:  
San José, 4 de enero de 1904.  
Sr. Administrador de  
**EL CENTINELA.**  
P.

Muy señor mío:  
Hasta tanto el Ferrocarril de Costa Rica no regularice su itinerario, las valijas para Limón y la línea, así como las del Exterior, se cerrarán á las 8 p. m. de la víspera de su salida.

Lo que tengo el honor de comunicar á Ud. para sus efectos.  
Muy attº señor  
*El Director General,*  
ALE. ESQUIVEL

**AGOTADA**  
se vió nuestra edición extraordinaria de ayer. Artesanos y empleados de alta graduación militar compraron gran parte de los números extras.

**DE GUAYAQUIL**  
Recibimos hoy varias hojas y un folleto titulado "El Derecho de Colombia ante el Derecho Internacional."

\*\*\*\*DURABLE BARATO\*\*\*\*

**EL FAMOSO CALZADO**

DE

**EMILIO ARTAVIA**

SE ENVIA FRANCO DE PORTE Á TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

\*\*\*\*BARATO BONITO\*\*\*\*

**40 VARAS**  
á punta de machete hicieron caminar el domingo cinco ó seis policías á un artesano llamado Facundo Peraza. Eso es valor. Que honra para el cuerpo!

**SITIADOS**  
nos tuvieron anoche como hasta las 11 á los pobres chicos de "El Centinela" y "El Derecho". Tres policiales montados, en la esquina con sus reales de 7 cuartas, dos más á pie armados de punta en blanco y dos esbirros en actitud scarpiana. ¡Oh los nerviosos!

**OVACION**  
Anoche fué honrado con una el Dr. don Carlos Durán. Lo hizo merecedor de tal distinción la actitud valiente y noble con que apostrofó y contuvo el salvaje atropello del 3 de Enero de *grata* y eterna recordación.

**REFUERZOS**  
Como 50 campesinos en camisa con su cobija y las alforjas al hombro, entraron hoy al Cuartel Principal á reforzar la guarnición. Cuando el río suena... ¡ja! ¡ja!

**UNITED FRUIT CO**  
Ayer zarpó para Nueva York el vapor Alleghany. Hoy zarpó para Boston el Admiral Dewey y pasado mañana, sale para Manchester el Oragabessa.

**ASCENSO**  
Parece que la mayor parte de los valientes policiales que lidiaron en la plaza de toros contra el pueblo indefenso serán ascendidos, no al presidio como lo merecen, sino á primera clase, para premiarlos por el momento de heroísmo.

**MÁS REFUERZOS**  
Cincuenta hombres más entraron esta tarde al Principal á engrosar las filas de los defensores "obligados" del actual des-gobierno.

**SIGUE EL SITIO**  
Al rededor de las oficinas de "El Derecho" y "El Centinela" ha habido hoy un continuo movimiento de policía yendo y viniendo ¡Uy qué miedooo!!

**MÁS VÍCTIMAS**  
del célebre 3 de enero: Enrique Clare, Guillermo Vargas, Salvador Bonilla, Juan R. Bonilla, Alberto Saizar, Hernán Fernández, Hernán de la Guardia, Víctor Segreda y Facundo Peraza.

**RUMOR**  
muy acentuado corría hoy de que el coronel don Blas Alvarez, actual Comandante del Cuartel de Artillería, iba á ser nombrado Comandante del cuerpo de policía de "orden y seguridad"

**ELEGANTEMENTE**  
impreso recibimos hoy el programa de las fiestas del simpático puerto del Pacífico. El trabajo tipográfico es hecho donde Alsina y ésto disculpa toda recomendación. La redacción es en verso y muy jocosa; bien vale la pena leerlo para reír un rato. Felicitamos á su autor,

**DONACIONES**  
Para el monumento que se erigirá en el Cementerio General de esta ciudad en honor del conocido escritor Pfo Viquez.  
M. C. Keith..... \$ 250.00  
Municipalidad de Cartago... 200.00

José Traube	100.00
Rafael Iglesias	50.00
Manuel Barahona	30.00
Felipe J. Alvarado	25.00
H. Polini	10.00
Eloy Gonzalez	10.00
Pbrº Andrés Fuentes	10.00
Banco de Costa Rica	100.00
Mauro Fernández	10.00
Alberto Villaseñor	10.00
Anastasio Herrero	10.00
Cipriano Herrero	10.00
General F. Serrano	5.00
Producto de la Velada	536.45
Jaime Bennet	10.00
Juan Bº Quirós	5.00
Ramón L. Roldán	5.00
Tomás Scott	5.00
Manuel de J. Jiménez	5.00
Gaspar Ortuño	10.00
Blas Prieto	5.00
Apolonio Leiva	5.00
Ricardo Mora Fernández	10.00
Mariano Guardia	5.00
Manuel A. Quirós	5.00
F. Rohrmoser	2.00
Cleto G. Viquez	25.00
Julia A. v. de Rojas	25.00
Luis J. Bonilla	5.00
W. de la Guardia	10.00
F. Witting	10.00
Emilio Artavia	2.00
Juan Montalto	1.00
Dr. Caballero	5.00
Dr. J. Irias	5.00

A las personas que ofrecieron contribuir para levantar en el Cementerio de esta ciudad un mausoleo en honor de Pfo Viquez, se les replica envíen las cantidades al Licenciado don Francisco Aguilar Barquero, Tesorero del Comité. Publicaremos los nombres de los donantes.

**AVISOS NUEVOS**

**La Republicana**

ZAPATERIA DE

**ELIAS CALDERON G.**

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo. Venta diaria en el Mercado y venta de materiales en la Sastería de don **GABRIEL VARGAS** frente á La Violeta.—San José.

**ALMANAQUE**

**DE SAN JOSÉ**

**PARA EL AÑO BISIESTO DE 1904**

**SE VENDE EN TODAS PARTES**

**DEPOSITO**

**PAPLERIA DE JOSE CANALIAS**

Docena \$ 1.50.—Uno 15 cts.

**Santana Muñoz**

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

**Dr. Felipe Gallegos**

**CIRUJANO DENTISTA.**

*De la Universidad de Michigan*

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

Creveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE  
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C<sup>o</sup> ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc<sup>o</sup> Salazar  
Este, N<sup>o</sup> 439. | José M<sup>a</sup> Fernández M.

TELESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC<sup>o</sup>. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

**Aviso:** Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Telesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

**DENTADURAS LO MÁS DURABLES Y ARTÍSTICAS**

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS  
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL  
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C<sup>o</sup>

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N<sup>o</sup> 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—O( DE )O—

CASIMIRES

SASTRERIA MUROLO HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.— Contiguo á la Botica del Comercio.

SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

En esta oficina se darán informes.

PAN CALIENTE Y GALLETAS desde las cinco de la mañana hasta las ocho de la noche.

TOSTEL'ES corrientes y pan dulce al estilo criollo  
Todo elaborado en la

Panadería EL GALLITO.

Tip. de "El Centinela"